

lógica establecida y consagrada, sino todo lo contrario, subvertirla, atacarla desde las bases de una autonomía creadora ilimitada. Cuyo objetivo desdeña igualmente la identificación del público con los personajes o situaciones, buscando en cambio la participación desde fuera del espectador, una distanciamiento —por tanto— en la que se hallan muy presentes un amplio sentido irónico y del humor.

Si como propuestas teóricas las que acabo de enunciar dejan en mucho de satisfacerme —y la posible línea ideológica y estética de mis reseñas creo que lo puede demostrar—, he de reconocer que los productos concretos que origina no me dejan indiferente ni los rechazo en algún modo. Así, «La paloma», que sin entusiasmarme tanto como a muchos de los críticos que la aclamaron en la Semaine de la Critique del último Festival de Cannes, me parece una obra modélica en cuanto que lleva hasta el final sus propuestas previas, y ello —aquí está lo importante— mediante una utilización de la imagen, que sorprende por su belleza, por una especie de decadentismo enfermizo sin el que la historia del amor del conde Palewski por la bailarina tísica «La paloma» no podría haberse contado.

Claro está que el cine no debe ser nunca un ejercicio cerrado en sus propias imágenes, pero es que pienso que sería minimizar excesivamente el film de Schmid si sólo viéramos en él la plasmación de tal ejercicio. Porque más allá de todos los convencionalismos con que la película juega de manera infatigable, existe un núcleo de temas que, provenientes de esa literatura, ese teatro y ese cine de tendencia romántica y expresionista, constituyen aún hoy parte del subfondo de la cultura europea, de la que —a gusto o disgusto, pero necesariamente— todos somos deudores. La pervivencia del amor y del odio más allá de la muerte, la dominación como for-

ma de relación erótica, la disgregación de una clase sometida a los procesos de dinámica histórica (los tres temas que me parecen esenciales dentro de «La paloma»), se siguen manifestando en obras de muy diversa procedencia y que incluso adquieren una óptica, un estilo radicalmente opuesto al utilizado en este caso.

Lo que he hecho Schmid es coger tales temas en su formulación que él llama «de literatura de estación». Entrando decididamente en los confines del melodrama y del «fantástico», no sin la mirada irónica que revela un escepticismo quizá no útil, pero sí justificable. ■ FERNANDO LARA.

De cómo se consigue el éxito

Los borregos son aquellos que sólo saben dirigirse hacia donde va la mayoría; son seres aptos para la manipulación y, sin saberlo, sólo sirven los intereses de los que han entendido que el éxito consiste precisamente en impedir que los borregos dejen de serlo. Los leones saben de picardías y estratagemas para conseguir ese éxito, para aprovecharse de las circunstancias, explotando, manipulando y corrompiendo. Nadie vale sino lo que es capaz de aportar a esa escalada del león en busca de su triunfo.

En clave de comedia, y partiendo de un admirablemente bien construido guión (original de Christopher Frank, a su vez basado en una novela de Roger Blondel), Michel Deville ha realizado una película que quiere desvelar de qué forma puede uno de esos borregos pasarse al terreno de los leones; y relatando sus argucias, trampas y mentiras, explicar de camino cómo se articula una sociedad en la que no hay otra forma de lograr ese tan anhelado «éxito». La falta de escrúpulos necesaria para trepar a la cumbre

es la que condiciona un medio social en el que esos escrúpulos serían un buen impedimento para llegar. La ironía, pues, es la clave de la película de Deville, que ha acertado en la fórmula dramática del amigo paralítico que no puede ser el autor de sus propios planes y necesita que otro, en su lugar, alcance el triunfo que su situación física le tiene vedado. Ese «dirigismo» clarifica perfectamente las combinaciones y truculencias necesarias para el plan previsto, además de añadirle otros nuevos elementos que enriquecen las posibilidades dramáticas de la película.

«El trepa» (traducción española de «El borrego cabreado», título original de la película en cuestión), en su trepidante narrativa y en su afán de asombrar, divertir y clarificar cada uno de los numerosos elementos dramáticos que intervienen en la acción, puede quedarse en ocasiones en un medio camino. Sería exagerado considerar que «El trepa» es una profunda y definitiva reflexión sobre las derivaciones morales de una estructura capitalista (camino por el que se orientan las «intenciones críticas» de Deville), ya que los resultados alcanzados se limitarían al campo de las intenciones o de los apuntes. Sin embargo, no es poco que, por el camino de una evidente «tercera vía» francesa, se relaten algo más que banales historias de amor. Lo que en «El trepa» se ofrece, pues, es una ingeniosa (y, en los aspectos narrativos, admirable) crónica del proceso de un arribista que lucha por huir de la superficialidad y por alcanzar al tiempo un grado de denuncia social que en la ironía tenga su mayor fuerza. ■ D. G.

Oswald no mató a Kennedy

A priori, un guión de Dalton Trumbo, dirigi-

do por David Miller sobre el asesinato del Presidente Kennedy, tiene, innegablemente, un gran atractivo. Siendo Trumbo uno de los guionistas más responsables y comprometidos del cine norteamericano, y el asesinato de Kennedy una posibilidad clara para desvelar muchas de las oscuridades políticas relacionadas con el «caso», oscuridades que remiten a los intereses, combinaciones y ocultos hilos determinantes de la trayectoria política de un país tan definitivo como son los Estados Unidos, ese trabajo de Trumbo podía ser esperado con interés.

Sin embargo, «Acción ejecutiva» no supera los tópicos más conocidos sobre el asesinato de Dallas, limitándose a inventar una fábula por la que no fue Oswald el autor del crimen, sino que un pequeño grupo de políticos organizaron una operación perfecta en la que el tal Oswald sería un cabeza de turco inconsciente. Limitándose a «demostrar» un dato que hace tiempo no ofrece la menor duda para nadie, parece lícito sentirse decepcionado por el trabajo de Trumbo-Miller, más aún cuanto que, para explicar los intereses de ese clandestino grupo de expertos organizadores del asesinato, se contraponen en la película una idílica imagen de Kennedy propia para amas de casa con tarde libre. En «Acción ejecutiva», Kennedy no será sino el Presidente que intenta un «humano» acercamiento a los negros, injustamente discriminados. Kennedy será también el Presidente que quiere acabar con la guerra del Vietnam porque le parece «una guerra injusta». Kennedy, en fin, será el portavoz de una paz y una justicia románticas y, por supuesto, desconectadas de la auténtica realidad.

En ese esquematismo se pierde la película, que no puede, por lo tanto, ni inventar situaciones dramáticas verosímiles o de algún interés; por el contrario, las largas y aburridas peroratas de los responsa-

bles del asesinato (interrumpidas siempre para «tomar el aire» o «tomar una copa», para justificar un mínimo cambio de decorado), no hacen sino reincidir en ese esquematismo, precisamente con el afán de huir de él.

Por otra parte, siendo «Acción ejecutiva» una película realizada en 1973, parece claro que su punto de vista (desde el principio, sin embargo, pobre y engañoso) no alcance hoy la actualidad y la perspectiva que otros medios de expresión que no son el cine han aportado ya no sólo sobre el asesinato de Kennedy, sino sobre las justificaciones y bases del mismo. Circunstancia ésta sólo reprochable a la distribución española, desorientada e inoportuna.

De cualquier forma, las omisiones de base corresponden a la película misma, limitada en sus planteamientos y en su tónica concepción de «buenos» y «malos», más propia del cine de acción que de una película con ambiciones de análisis político. ■ DIEGO GALAN.

La caída de Berlín

La Embajada en Madrid de la República Democrática Alemana ha celebrado el XXX Aniversario del fin de la segunda guerra mundial con un «cóctel de cine» que incluía la presentación de «Ich war 19» («Yo tenía diecinueve años»), de Konrad Wolf (1969), película que se centra en el avance sobre Berlín de las tropas soviéticas, episodio que dejaría prácticamente sentenciado el conflicto bélico al rendirse pocos días después el Ejército nazi.

La obra de Wolf —el cineasta más conocido de Alemania Oriental y presidente de la Academia de las Artes de su país— se estructura a manera de crónica vivida en primera persona (parece que de modo autobiográfico por el autor), sin una estructura dramática habitual, sustituida aquí por

una serie de pequeñas anécdotas que tienen como lazo de unión el personaje protagonista que las experimenta y la circunstancia histórica de la mencionada marcha sobre Berlín. Ello conduce a un tratamiento poético de las situaciones, a una aproximación lírica en varios momentos a hechos que, por sí mismos, ya contienen una notable carga trágica. Así se evita, en lo posible, el acceder a una dimensión fácilmente épica, a esa mirada grandilocuente a la que se presta tan a menudo el género bélico, aunque sin olvidar la constatación del drama de un pueblo que sufría en su carne el final de la aventura nazi. Constatación que, en el film, viene aumentada por el origen germánico del protagonista y su paso por el país donde nació como miembro de las tropas soviéticas, pues su familia huyó de Alemania a la URSS cuando él era todavía un niño.

No es «Ich war 19» una obra maestra, pero sí una película destacable dentro de una cinematografía que los españoles desconocemos prácticamente en su totalidad (salvo algún ejemplo aislado, como «Sterne» también de Konrad Wolf, que pasó muy brevemente hace cuatro años por nuestras salas especiales bajo el título de «La estrella de David»). La casi segura proyección de «Yo tenía diecinueve años» dentro del ciclo que la Filmoteca está dedicando a los films que se refieren a la segunda guerra mundial, puede ser el momento de comenzar un contacto más sistemático, y de informarnos sobre una producción que —rodeando la quincena de largometrajes anuales— tiene sus mejores exponentes dentro del campo documental. Sin desdeñar figuras como la veterana de Wolf (hoy próximo a los cincuenta años), que desde sus comienzos de fidelidad al «realismo socialista», parece haber evolucionado hacia fórmulas estéticas más abiertas. ■ F. L.